

TABAJO DE FILOSOFIA

(ONTOLOGÍA)

DECIMO GRADO

FECHA DE ENTREGA: 30 DE MAYO DE 2001

GIMNASIO ALTAIR

DE

CARTAGENA

ONTOLOGÍA

Ontología significa: Onto= el ser, logia= doctrina, ósea doctrina del ser. La ontología es una rama de la metafísica que trata del ser en general, incluidas las teorías de la naturaleza y tipos de seres. Por ontología o filosofía primera, se entendía, en la filosofía anterior a Marx, la teoría acerca del ser en general, acerca del ser como tal, independiente de sus especies particulares. En este sentido ontología es equivalente a Metafísica.

La metafísica es el sistema de determinaciones especulativas universales del ser, va mas allá de lo físico, de la materia, como pensaban los materialistas, que afirma que todo es materia y que los seres vivos se haya sujetos a las mismas leyes físicas y químicas que gobiernan los átomos.

Aristóteles fue el primero en formular el concepto relativo a semejante teoría. Durante el periodo de la edad media tardía, los filósofos católicos procuran utilizar la idea aristotélica de la metafísica para elaborar una teoría del ser que sirviera de prueba filosófica de las verdades de la religión. Dicha tendencia apareció mas tarde en su forma mas acabada filosófico-teológico de Tomas de Aquino.

En la época moderna(aproximadamente a partir del siglo XVI), empezó a entenderse por ontología una parte especial de la metafísica: como antes dicho una teoría acerca de la estructura suprasensible, no material, de todo lo existente.

El término de ontología pertenece al filosofo Alemán Rudolf Goclenius (1547–1628), posteriormente Johann Clauberg (1622–65) y Leibniz. La idea semejante de la ontología alcanzó expresión en la filosofía de Wolf, que perdió toda conexión con el contenido de las ciencias particulares y estructuró en su mayor parte la ontología mediante el análisis gramatical de los conceptos de la misma, (ser, causa y efecto, cantidad y calidad).

Apareció una tendencia contrapuesta, en las teorías materialistas de Hobbes, Spinoza, Locke, de los materialistas franceses del siglo XVIII, dado que el contenido objetivo de tales teorías, apoyadas de los datos de las ciencias experimentales, quebrantaba objetivamente la idea de la ontología como disciplina filosófica de rango superior, como filosofía primera.

La crítica que los representantes del idealismo clásico alemán (Kant, Hegel y otros) hacían de la ontología presentaba un doble carácter: por una parte, la declaraban libre de contenido y tautológica(repetición de una misma idea o pensamiento en formas diferentes, que no añade nada al conocimiento y lo único que expresa es una identidad vacía. Es decir, una tautología no aporta ninguna información, no dice nada. Es una explicación o definición aparente que emplea términos diferentes para decir lo mismo); Por otra parte su critica acababa

recavando o consiguiendo la creación de una nueva ontología, más perfecta, (Metafísica), la sustitución de la ontología por la filosofía trascendental (Kant), por el sistema idealismo trascendental (Schelling), por la lógica, (Hegel).

Los primeros filósofos de la antigüedad griega, como Tales de Mileto, Anaxímedes, y Anaximandro, tienen como problema fundamental un problema metafísico.

Para hablar de ontología también debemos tener claro el concepto de Metafísica la cual es una rama de la filosofía que se ocupa de la naturaleza de la realidad última. La metafísica está dividida en ontología, que tiene que ver con la cuestión de cómo muchos tipos fundamentales de entidades componen el universo, y la propia metafísica, que se ocupa de describir los rasgos más generales de la realidad. Juntos, esos rasgos generales definen la realidad que tal vez pueda caracterizar cualquier universo. Como esos rasgos no son definitorios de este universo, sino que son comunes a todos los mundos posibles, la metafísica puede ser llevada al más alto grado de abstracción. La ontología, por el contrario, como investiga las divisiones últimas dentro de este universo, está más relacionada con el plano físico de la experiencia humana.

También podemos decir de ontología, que la existencia humana no puede habérselas con el ente(cosa, algo que no piensa ni produce nada) si no es sosteniéndose dentro de la nada. El ir más allá del ente es algo que sucede en la esencia misma de la existencia.

La ontología que para nosotros busca la esencia misma del ser, no para todos significa lo mismo, por ejemplo: en la filosofía marxista, el término de ontología no se emplea. A veces se usa convencionalmente, pero de manera indebida, como sinónimo de la teoría acerca de las leyes más generales del desarrollo del ser.

En el siglo XX, la identificación de la ontología con la metafísica general cede el paso a nuevas concepciones, entre las que se destacan la interpretación dada por Husserl, que la concibe como ciencia formal y material de las esencias; La propuesta por Heidegger, para quien la ontología fundamental es el primer paso de la metafísica de la existencia, y la ontología realista de H. Hartmann.

¿Cuál es el objetivo de la ontología?

Más allá de estos aspectos del mundo humano se encuentra la gran cuestión de qué sea el ser, eso que tiene en común todo lo que es, desde Dios hasta el mero ser pensado, la realidad misma, eso que se opone a la nada y que es origen y término del conocimiento y de la petición. Eso también de lo que es parte el hombre mismo y lo envuelve. Se trata del problema más radical con que se enfrenta la reflexión humana, el objeto de la admiración filosófica. ¿Por qué existe el ser? se preguntaba Kierkegaard, y no más bien la nada?.

OBJETIVOS

Con este trabajo estudiaremos a fondo la doctrina de la ontología, que es la ontología, de donde viene su nombre y cual es el objetivo de la ontología dentro de la filosofía.

BIBLIOGRAFÍA

El anterior trabajo fue consultado en:

Lexis tomo 15, editorial Círculo de Lectores S.A

Valencia, 344 Barcelona

Impreso en España 1977

Diccionario Filosofico

Ediciones Nacionales – Bogota

Gran Enciclopedia Ilustrada Círculo

Vol 9

Círculo de Lectores S.A

Impreso en España

Introducción a la Filosofía I

Segunda Edición

MC Graw Hill

Impreso en Colombia

Las páginas de internet www.altavista.com, www.yahoo.com.ar y www.microsoft.com/spanish

Enciclopedia Encarta 2000

Microsoft Corporation

CONCLUSIONES

Con este trabajo aprendimos que la ontología es una doctrina del ser, que va más allá del ente, o sea la cosa. También aprendimos que el objetivo de la ontología es saber por qué existe el ser y no la nada.

JUSTIFICACIÓN

Este trabajo lo hice para aprender acerca de la doctrina ontológica, para cumplir con lo establecido por el profesor de filosofía y aumentar mis conocimientos para ser una persona más integra.

TABLA DE CONTENIDO

Objetivos página 1

Argumentación páginas 2–4

Conclusiones página 5

Bibliografía página 6

Justificación página 7